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香港中小企業發展促進會會
長宗第表示，今年組織了20多家
香港企業參展，不少企業來自科
技產業。 「不少港企都在努力開
拓更廣闊的市場。現在內地的智
能產品相當多，需要勇於創新求
變，才可以在內銷市場站穩。」

香港展區參展企業致尚科技
主要做精密電子零部件出口，
「我們的電子零件供索尼、任天
堂等遊戲公司使用，銷量一直穩
中有增。」 公司業務副總甘亞告
訴記者，部分零部件出口受到關
稅戰影響。 「不過我們在越南有
廠房，衝擊不算很大。為了保持
業務多元化，我們今年就新推出
了一款服務器，內置DeepSeek大
模型。」 甘亞表示，希望可以乘
着AI熱潮，增加公司業務。

針對內地習慣 調整產品特色
另一個從事講解設備生產的

港企，則轉型做了 「AI校長」 方
面的軟件，打入內地廣西和貴州
兩個省份的部分學校。在香港和
內地均部署企業的深圳市冠標科

技發展有限公司，其綜合管理部
總經理譚海燕表示， 「我們主要
業務是生產對講機和相關音頻設
備，與博物館等合作比較多。」

該公司同時做了一款叫 「AI
校長」 的集成軟件，可以系統化
管理校舍校務。 「過去家長往往
要打電話或者通過微信群給學生
請假，現在只需在系統內提交申
請，老師一鍵確認，學生出門時
校門閘機自動識別放行，更加高
效。」 譚海燕說。

香港展區參展企業、深圳飛
獅電池有限公司銷售總監陸靜表
示，關稅戰影響下，拓展內銷市
場是港企的出路。 「我們部分電
池產品在東南亞和亞洲部分地
區，市場佔有率可以做到前三
位。希望可以將這份知名度也帶
到內地市場。」 不過，她亦表
示，內地市場同類產品競爭大，
需要針對內地消費習慣對產品特
點進行一系列微調。 「我們尚未
在內地線下鋪開銷售，希望先打
響品牌再進一步深入發展內地市
場。」

關稅戰陰霾
下，轉型 「AI+」

服務成為不少大灣區中小企的 「轉型之路」 。27
日，第二十屆中國國際中小企業博覽會在廣州開
幕，現場設有港澳台展區、國際展區以及工業設
計、製造業數字化轉型等專業展區，吸引了來自
50多個國家和地區超過2000家企業參展。

記者採訪發現，香港展區今年多了不少首次
參展企業，其產品多與AI等數碼
科技相關。受訪港企表示，關稅
戰背景下，企業積極將業務從單
一的製造企業轉型智能產品，或
將海外品牌積極拓展內地市場，
開發更大市場。

大公報記者 盧靜怡廣州報道

港企機遇

「我們將繼續統籌全國貿促系統
力量，會同人力資源和社會保障部門
在外貿重點省份組織相關行業和外貿

企業專場招聘會。」 中國貿促會新聞發言人王琳
潔27日在發布會上介紹，中國貿促會近期積極配
合人力資源和社會保障部門開展第六屆 「百日千
萬招聘專項行動」 ，共組織96家外貿企業參加活
動，提供崗位1180個，新華錦集團、青島啤酒、
海信電器等一批知名企業參加活動。

王琳潔介紹，中國貿促會開動外貿、外資雙引
擎，廣泛了解各地區各行業企業招聘需求等情況。
第六屆 「百日千萬招聘專項行動」 利用100天左右
時間，重點面向2025屆高校畢業生等各類勞動者及
有招聘需求的用人單位提供求職招聘服務。下一
步，中國貿促會會同人力資源和社會保障部門持續
跟進了解外貿外資企業用工情況，視情況在第三屆
鏈博會期間向參展企業提供就業政策諮詢、用工信
息對接等服務。 大公報記者任芳頡

持續
發力

組織專項行動 對接外企用工需求

聯合國
「中小微企

業日」 到來之際，第三屆世界中小企業大
會27日在京啟幕。來自30多個國家和地區
的500餘位產學研代表齊聚一堂，圍繞 「綠
色韌性與數字共生：重構全球供應鏈的中
小企業力量」 主題展開深入研討。

全國人大常委會委員、財政經濟委員
會副主任翁傑明在會上指出，應以落實
《民營經濟促進法》為契機，出台更多針
對性措施，助力中小企業融入全球供應鏈
重構。與會的專業人士也表示，中國中小
企業在綠色化與數字化領域的創新實踐，
為廣大發展中國家提供了可複製的樣本。

大公報記者 郭瀚林北京報道
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「2025年中國中小企業迎來全
面發力，從人工智能領域的深度求
索，到機器人領域的宇樹科技，以
及《哪吒之魔童鬧海》的出品方，
嚴格來說都屬於中小企業，卻創造
了許多大企業無法達到的成績，樹
立了中國高新技術發展的標桿。」
翁傑明在主旨講話中表示，不久前
實施的《民營經濟促進法》為中小
企業發展提供了法律保障和政策支
持，下一步要出台更具針對性的措
施，助力中小企業融入全球供應鏈
重構。

借「雙循環」拓「一帶一路」市場
他提出，在政策支持上，要細

化財政稅收政策，設立專項基金支
持創新與綠色轉型，禁止大企業拖
欠賬款；在金融服務上，擴大結構
性貸款規模，推動資本市場改革以
拓寬融資渠道；在科技創新上，搭
建產學研平台，開放科研資源，增
加創新專項資金；在政務改革上，
簡化審批，提升公共服務智能化水
平；在國際合作上，推動規則接軌
與投資便利化，設立海外合作基

金，通過信用保險降低跨境風險。
財政部原副部長朱光耀指出，

中小企業應借力 「雙循環」 戰略，
把握國內機遇，積極拓展 「一帶一
路」 市場，同時提升政策預判和合
規管理能力，有效應對外部不確定
性。

聯合國經濟和社會事務部可持
續發展司司長朱巨望表示，中國中
小企業的探索生動證明，綠色與數
字是共生發展的必答題。中國企業
在智能工廠改造、新能源應用等領
域的實踐，為發展中國家提供了低
成本、高適配的轉型範式。

記者在現場了解到，巨江電源
集團股份有限公司在馬來西亞建成
東南亞領先的車用低壓電池生產基
地，年產能達600萬隻。工廠深度
應用數字化技術並配套先進環保系
統，產品暢銷東盟市場，成為深化
國際產能合作的生動樣本。

中國中小商業企業協會執行會
長任興磊表示，中國中小企業的實
踐證明，即使是營收規模較小的企
業，也能在全球價值鏈中發揮關鍵
作用。
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第二十屆中國國際中小企業博覽
會27日在廣州開幕。廣東省省長王偉
中表示，廣東將進一步推動科技基礎

設施、創新平台、數據技術要素等向中小企業開
放，深入實施 「人工智能＋」 「機器人＋」 行
動，推進工業技改和數字化 「鏈式改造」 。

佛山華數作為工業機器人的領軍企業，其負
責人張健健表示： 「我們最大的優勢是機器人控
制系統的完全自主可控，從硬件到底層算法都是

自主研發的。」 今年，儘管製造業面臨盈利難
題，但佛山華數依然實現了營收超30%的增長。

中國信息通信研究院廣東研究院項目經理林
梓煌介紹，廣東正建設製造業數字化轉型公共服
務平台，圍繞集成適配、中試驗證、檢驗檢測等
基礎能力，為企業建立 「一企一檔」 數字畫像，
提供 「診斷─對接─改造─跟蹤」 的全流程服
務，成為中小企業數智化升級的重要支撐工具。

大公報記者盧靜怡

全程
服務

「一企一檔」 助中小企數智升級

全國
•中小企業數量：
2024年末，中小企業數
量超6000萬戶

•規模以上工業中小企業
營業收入：
達81萬億元

•科技和創新型中小企業：
超60萬家

•專精特新中小企業：
超14萬家

•專精特新
「小巨人」企業：
1.46萬家

廣東
•中小企業數量：
超過774萬戶、
約佔全國1/8

•專精特新 「小巨人」企業：
2089家

•創新型中小企業：
超過5.1萬家

•國家級中小企業
特色產業集群：
22個

大公報記者盧靜怡整理

責任編輯：王夕子 美術編輯：邱斌玲
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特稿
廣州的中小企業博覽會展館

內，伊朗商人Alireza站在展位前，
向一名中國採購商介紹手上的玫瑰

精油。他是本次展會上少數幾位如期赴會的伊
朗展商之一。Alireza坦言，當前從伊朗往中國
運貨的過程 「非常困難」 ，而將貨物運回伊朗
也一樣棘手。他無奈地說， 「我們每天都在擔

心在伊朗的家人情況。雖然現在他們暫時安全，
但沒有人知道明天會發生什麼。」

儘管如此，在戰火與混亂中，他依舊帶來了
伊朗的玫瑰油與岩鹽。 「伊朗有很多農業產品和
手工藝品，我們很希望能把這些傳統的好東西出
口到中國。這是我們未來的希望。」 Alireza說。

大公報記者盧靜怡 實習記者胡力文

伊朗展商毅然赴會：這是未來希望年產10萬輛電車 豐田上海工廠啟建
豐田雷克薩斯新能源項目27日在

上海金山區的上海灣區高新區啟建。
據此前豐田中國消息，豐田決定在上

海市金山區成立雷克薩斯純電動汽車及電池的研
發和生產公司。計劃將於2027年投產，工廠初期
年產能約為10萬輛。

豐田將上海工廠定位為 「環保全產業鏈」 試
驗場，除生產純電車型外，還將同步布局固態電

池研發、氫能應用及電池回收技術。
從4月22日上海市政府與豐田汽車公司簽署戰

略合作協議、金山區政府與豐田中國簽署合作備忘
錄，到6月27日項目正式開工建設，僅用時兩個多
月。金山區通過 「專班式服務」 「鏈式化保障」 和
「超常規提速」 等創新舉措為項目 「量體裁衣」 ，

最終鑄就了獨樹一幟的 「雷克薩斯速率」 。
新華社

加大
投入

【大公報訊】據中新社報道：27日，第二十
屆中國國際中小企業博覽會（下稱 「中博會」 ）
在廣州舉行開幕式。據了解，截至目前，中國累
計培育科技和創新型中小企業超過60萬家，專精
特新中小企業超過14萬家，專精特新小巨人企業
1.46萬家。

據介紹，工業和信息化部與財政部自2023年
起共同推動中小企業數字化轉型工作，截至目

前，各地已建設842個數字化車間，形成123條數
字化供應鏈、十三類中小企業＋人工智能高頻應
用示範。地方通過貸款貼息等政策降低企業轉型
成本，已發放數字化轉型貸款和貼息超900億元人
民幣。數字化人才培訓累計超50萬人次，為中小
企業培養數字專員、數字工匠近3萬名。

工業和信息化部部長李樂成表示，中小企業
是最具活力、穩定性的群體，在科技創新和產業

創新中扮演着重要的角色。要加力優化中小企業
公平競爭環境，通過消除制度性壁壘、完善市場
准入規則、加強知識產權保護等措施，讓中小企
業在開放的國際市場中平等獲取資源、技術、信
息，公平參與競爭；支持中小企業增強創新能力
和核心競爭力，引導優質資源向中小企業聚集；
支持中小企業擴大國際合作的廣度與深度，充分
發揮中小企業在支撐全球產業鏈、供應鏈效率、

韌性、活力等方面的作用，共同構建全社會多層
次的開放合作生態。

據悉，近年來，中國中小企業快速發展壯
大，綜合實力、核心競爭力和保就業、惠民生的
能力不斷增強，呈現 「量質齊升」 的發展態勢。
截至2024年末，中國中小企業數量超過6000萬
戶，規模以上重點企業、中小企業營業收入達81
萬億元人民幣。



【大公報訊】記者石華、李望賢深圳報道：27
日，深圳市增設福田口岸、深圳灣口岸為離境退稅
陸路口岸，加上已開通的文錦渡陸路口岸、寶安國
際機場、蛇口郵輪碼頭3個離境退稅口岸，覆蓋海陸
空全類型出境方式，成為全國離境退稅口岸數量最
多、類型最全城市，下一步將拓展至羅湖口岸。

深圳陸路口岸較多，其中福田口岸、深圳灣口
岸因為成熟的城市公共交通網絡和豐富的商圈商業
配套，成為旅客出入境的重要選擇，今年1至5月，
福田口岸日均出入境人數達15.7萬人次，深圳灣口
岸達13.1萬人次，為離境退稅業務提供了堅實商業

基礎。目前，深圳已推出離境退稅 「一單一包」 便
利化模式，海關驗核效率提升一倍以上，單筆驗核
時間縮短到5分鐘以內，既有效防止口岸擁堵失序，
也極大提升境外旅客來深圳消費的體驗。

約5到10分鐘辦結 港人讚高效便捷
下一步深圳將以增設離境退稅陸路口岸為新起

點，加快推進離境退稅提質增效，高標準建設羅湖
口岸離境退稅點，大規模擴圍退稅商店，全市推廣
「一單一包」 便利化模式，創新 「預審快退」 「掃

碼即退」 「電子退付」 等數字化退稅服務，加快引

入退稅代理機構競爭機制，降低退稅手續費率。
大公報記者在現場獲悉，此次增設的兩個離境

退稅點均位於口岸聯檢大樓出境大廳內，指引標識
明確。辦理 「即買即退」 業務，從提交材料到完成
驗核退稅，整個過程僅需5分鐘左右；辦理 「離境退
稅」 整個過程約在10分鐘左右。

「沒想到成為福田口岸離境退稅點的 『第一
人』 。」 港人關女士表示自己很幸運。 「這次在羅
湖萬象城看中一台19000多元人民幣的電腦，店員
聽說我要退稅，立刻用專用密封袋仔細封好。在退
稅點領退稅，全程不用5分鐘，比預期要快。」

深圳增兩離境退稅口岸 下一步拓展至羅湖口岸
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